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中原时评

个论

包括广州花都区政协主席王雁威
等至少3名官员在6月以来被公布“失
去联系”，让官员“失踪”问题再引关
注。记者梳理约10年“失踪”的部分官
员发现，出逃官员多与经济问题有关，
也因此带来巨大损失。一些官员是在

“听到风声”甚至被调查后失踪。不少
官员是休假式失踪。

“贪饱就跑，跑了就了”，坊间常用
这句话形容外逃贪官。而从最近的案
例看，不少官员尚未贪饱——捞了半饱
就溜之大吉，究其原因，一些官员存在
违法、违纪问题，组织部门可能谈过话，
或者官员听到自己要被调查或被举报
的风声而逃走，也不排除个别官员反应
过敏失踪。“春江水暖鸭先知”，那些官
员浸染官场，一看苗头不对就“扯呼”，
确有可能。不过既然存在违法违纪，就
说明此官并不干净。

防止官员外逃，必须扎进篱笆。早
在1999年，中办就已下发《关于加强党
政机关县(处)级以上领导干部出国(境)
管理工作意见》。要求，正县(处)级以上
干部因公临时出国(境)，要办理审批手
续，要由单位填写备案表，报上级组织、
人事部门备案审核等。副处级出境也
要填写备案表。领导干部因私出境，则
需经上级组织、人事部门批准，再到公
安部门办手续。副省级以上干部因私
出境，出境审批手续也更严格。程序尽
管繁杂，但不少时候流于形式，这使一
些官员出境简直就像散步或者逛商城。

实际上，贪官出逃前，不是毫无征
兆。有专家称，公职人员失踪前，一般
做了准备。其家庭成员动向一般会发
生变动，同时，他们的账户、股金、房产
等财产，也会发生一些变化。如果有关
部门关注及时，应不难发现蛛丝马迹，
作为重点关注对象。比如，针对大批资
金流动，银行应该引起注意并向有关单
位汇报。如果相关部门懵懂不知，或者
有所察觉却无动于衷，贪官出逃自然一

路绿灯。
当然，还有一种情况是，监督处于

失灵或者空心化状态，比如对一定级别
的官员缺乏有效监督，“同级纪委管不
了，上级纪委又太远”。一些高级别的
领导，特别是部门“一把手”受约束小。
更何况其行踪如何，别说难睹其尊容的
部下、遥远的上级不知道，连其亲密的
同僚也不知道。贪官出逃时，几乎所有
的人都被蒙在鼓里，通常等到消失很
久，同僚才恍然大悟。

贪官出逃一旦得逞，必给国家造成
难以挽回的损失。因此，防止贪官出
逃，就应该依法监管住官员。但是总有
一些漏网之鱼出逃，这鱼的块头还不
小。为减少损失，就应该追讨外逃贪
官。今年初，最高人民检察院检察长曹
建明做工作报告时曾说，5年来，检察机
关会同有关部门追缴赃款赃物计553亿
元，抓获在 逃 职 务 犯 罪 嫌 疑 人 6220
人。这一数据耐人寻味，既可看出抓
获在逃贪官的成效，也让人想象和发
问，尚未抓获的有多少？2003 年 12 月
10 日，我国在《联合国反腐败公约》上
签字。该条约明确了追逃机制、资产
返还机制，但应该看到，其约束性并不
强，因此，如何将外逃贪官引渡回来，
仍然面临制度性障碍。有学者称，实
现引渡主要有三种途径：一是通过缔
结的条约实现引渡。二是通过国际公
约实现引渡。一些国际公约有引渡条
款，如果某一国家是该公约的缔约国，
则需承担引渡义务。三是通过协商实
现引渡。“引渡”不仅是一个法律问题，
而且是一个外交关系问题、政治问
题。如何与更多的国家签署双边引渡
条约，值得关注。

贪官出逃，这是背叛，也是掠夺。
只有把紧国门，让贪官无处可逃，即便
逃跑，也无处藏身，跑到天涯海角也被
抓到，才能更好地捍卫国家利益、公共
利益。 □王石川

天津出了怪事——房产中介一套房一年内转手100多次。
这不是为了虚抬房价，而是为了帮人进行公积金套现。事实

上，在天津，一些中介公司通过买房卖房帮助客户非法套取公积
金，已成为半公开的地下产业。而中介收取的费用也高得惊人，
通常要提取金额15%到50%的手续费，总金额越低手续费比例就
越高。

《住房公积金管理条例》明文规定，公积金持有人只有在购
买、建造、翻建、大修房屋或离退休、偿还房贷本息等情况下才可
以提取公积金。但如今，非法套现公积金居然已经成为半公开的
地下产业，中介收取的手续费又如此之高，用“疯狂”两字来形容，
丝毫不为过。但即便是明显违法的行为，即便是如此高的手续
费，却依然挡不住很多人忍痛花钱请中介帮忙套现的步伐，这说
明了什么呢？

一方面，这当然说明了当地在公积金提现的审批程序上有漏
洞，才会给中介钻了空子。但另一方面，人们不惜高昂手续费进
行非法套现，也反衬了住房公积金提取之难。

住房公积金的本意，是通过互助性基金帮助普通人减轻购房
压力，公积金贷款利率明显低于商业贷款，就是政策初衷最好的
体现。也正是基于这个专款专用的目的，公积金管理条例中才明
文规定“住房公积金应当用于职工购买、建造、翻建、大修自住住
房，任何单位和个人不得挪作他用”，提取公积金也才会有这么严
格的前提条件。

但公积金管理条例中也明确提到，住房公积金“属于职工个
人所有”，既是个人所有，公积金持有人就有权支配。当然，既然
要享受公积金的福利，就必然要牺牲一部分自由支配的权利，这
也是合理的。否则，公积金现收现支，就无法保持相应的规模，也
就无法给予买房人贷款支持。但话说回来，目前严格的提取限制
条件是不是让公积金持有人牺牲了太多的自由度？

按照现有规定，持有人除了买房和装修，只有等到离退休或
出境、完全丧失劳动能力等极端情况下才能提取公积金。也就是
说，如果你刚买了房子，又不打算换房，那么就只能等到退休时才
能把这笔“属于个人”的钱拿出来了。在此之前，无论你有什么急
用，这笔个人的钱，都是拿不出来的。个人觉得，这一规定的合理
性值得商榷。

在公积金管理条例出台的2002年，我国才刚刚迎来商品房
市场，那个时候，大家都要买房，基本不存在“买完房等着提取公积
金”的情况。但到了现在，已经形成了一大批“买完房拿不出公积金”
的人群，他们支配“个人所有”公积金的权利，不能忽视。其实解决
起来也很简单，修改公积金管理条例、设立一定年限即可——买
完房多少年之后才能无条件提取公积金，不必强制离退休才能提
取。这样一来，既能保证公积金总量的可持续性，又能兼顾个人
支配“个人所有”公积金的权利。 □赵勇

记者在安徽某县采访发现，豪华的县委、县政府大楼前竟无
一块醒目的标识牌，甚至一些当地群众都不知道这是县委、县
政府所在地。据当地干部透露，这座大楼是前两年以“商务中
心”名义新建的，由于担心被群众举报，当地政府搬进去后至
今没有挂牌。

确实，从照片上看，那个县委、县政府的办公大楼真的美轮美
奂、高大巍峨、气势非凡，而且确实看不到任何一块匾牌和文字显
示其真实身份。于是，我们想知道，新华社发出这条新闻，被曝光
的是安徽省的哪一个县？但是，整个新闻读完，我们只知道是安
徽“某县”。这倒好，县里的官员自己知道以“商务中心”名义建办
公大楼是违规的，是见不得阳光的，于是连县里四套班子的牌子
也不敢挂，说明他们心虚。而我们的新闻在曝光的时候，也不忘
成就他们的愿望，干脆连县的名字也隐去了，来了一个“某”字。
可惜我们在安徽行政区划里查不到这个“某县”。

这倒让我们难以理解了。既然要曝光，就是希望通过舆论监
督，促进问题的解决。但是，曝光的新闻却又来个“犹抱琵琶半遮
面”，究竟是要曝光，还是隐瞒？究竟是想批评这类问题还是宽
容？既然不想公开单位名称，又何必发布曝光新闻呢？记者又为
什么要隐瞒单位名称？难道他们以为这是党和国家的秘密，记者
可以知道，公众不可以知道？难道违规建办公楼的事一旦点名，
就会损害国家和人民的利益？难道是记者走后，“某县”知道要曝
光，于是赶快公关，找到记者、新华社，甚至找到高层打招呼，于是
达成妥协，只公布事实，不公布单位？

我觉得，对于新闻曝光问题，需要有一个明确的制度规范，不
能只是由记者和新闻单位自由裁量。前两天的新闻中，报道北京
的非法私宰点在两年间向市场提供了3万斤的淘汰猪和病死猪肉，
有的直接供应给了大学食堂。北京的两家媒体，一家报道是“某大
学”，另一家媒体则指明是“北京邮电大学”。那么，新闻报道的曝
光究竟如何处理点名问题，确实需要一个规范了。 □殷国安

请问，安徽的“某县”在哪里

街谈

最近两场强阵雨，造成多名本地市
民因为电击死亡。对此，本报近日均进
行了跟踪报道。这种不幸，令我们沉痛
万分。但悲痛过后，我们更应该思考：
短时间内意外事故如此密集呈现，是哪
些原因所致？

天灾之外，人祸的诱因又有哪些？
这样的追问，是为必须。（详见今日本报
A03-04版）暴雨时分，人们该有一定
的安全出行意识。诸如“不要靠近架空
供电线路和变压器”、“不要在紧靠供电线
路的高大树木或大型广告牌下停留或避
雨”等安全常识，要入脑入心，还应该从行

动上成为人们雨中出行的真正准则。
但仅仅着眼于民众加强自身约束，并

不足够。从目前郑州出行的现状来看，不
少路段施工粗糙，电线乱架、乱搭，用电安
全系数很低。一些地方，电线杆的电箱不
是旧了就是坏了，甚至还有裸露在外的情
况。从报道中可知，从金水路民航大酒店
到政一街，约1公里的范围内，竟有16根
电线杆的电箱均裸露在外。

试想，当雷电交加、积水暴增时，市
民步行至此，见此情景，那该是何等的慌
张与惶恐。因为，置身如此险恶的用电
环境下，任何人都经受着由此带来的相
应风险。雨中的公民安全，不仅是个人
的责任，更是相关部门的公共责任。面
对电击事故，相关部门除了必不可少的
提醒，也应有更深层次的体认与作为。

围绕近期多起电击死亡事件，相关方
面应该深入分析各起事件的具体缘由，并
认真听取民众关于危险路段的意见，由此
形成科学的调查报告，借此展开有针对性
的治理整顿。对存在潜在风险的电箱，及
时进行维护；对安全状况不好的线路，及
时进行修理；对各类公共场所的用电状
况，逐一进行排查。如此等等。

未雨绸缪，毫发必究，从源头抓起，
构建一个安全的出行环境，让大雨中出
行的民众，少一些不可预知的危险感，
多一份心底从容的安全感，相关职能部
门责无旁贷。 □杨兴东

如何让雨中的回家路多些安心
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